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ЖУРНАЛ ЗАСЕДАНИЙ I ДЕЛЕГАТСКОГО СЪЕЗДА УДМУРТОВ  

ГЛАЗОВСКОГО УЕЗДА 

 

г. Глазов                                                                           13–14 июня 1917 г. 

Открытию съезда предшествовало приветствие явившимся на съезд 

интеллигентным силам вотяков от членов бюро Глазовского культурно-

просветительного общества вотяков председателем бюро священником 

Глазовского Преображенского собора Василием Крыловым. 

Затем съезд приступил к избранию президиума. 

Единогласно были избраны: председателем – священник Василий 

Крылов; первым товарищем председателя – учитель Иосиф Ившин, вторым 

товарищем  председателя  –  прапорщик  Д. Князев;  секретарями  –  

прапорщик Я. Тугбаев,  учитель  А. Боталов,  учительница Т. Захарова  и  

учительница  К. Князева. 

На собрании присутствовало в первый день около 100 представителей 

вотяков, а на другой день – около 70 человек, так как граждане-крестьяне, 

получив удовлетворение по интересующим их вопросам на первом заседании 

съезда и вследствие наступления времени сенокоса, спешно разъехались по 

домам. 

По открытии съезда вниманию и рассмотрению представителей 

вотяков предложена была программа, выработанная организационным бюро. 

Съезд порядок вопросов программы одобрил и приступил к работам. 

Программа, предложенная бюро, состояла из следующих вопросов: 1. 

Организация Глазовского культурно-просветительного общества вотяков; 

необходимость ее. 2. Устный доклад делегатов с Казанского съезда Общества 

мелких народностей Поволжья. 3. Агитация среди вотяков о волостном и 

уездном земствах и об Учредительном собрании; что делать на местах. 4. 

Библиотека со смешанным составом книг в вотских селах и деревнях. 5. О 
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кумышковарении. 6. Школьное  и  внешкольное  образование:  начальное,   

специальное. 7. Музей в г. Глазове при бюро. 8. Издание газеты на вотском 

языке. Национальная и переводная литература (иметь постоянную 

переводческую и издательскую комиссию). 9. Местное самоуправление. 

Принцип пропорционального представительства в волостное земство и 

другие общественные организации в волостях со смешанным населением. 10. 

Кооперация, артель, национальный банк. 11. Состав причта и язык 

богослужения в приходах с вотским населением. 12. Выработка устава 

общества. 13. Выборы делегатов на казанский съезд инородцев, 

предполагаемый в августе 1917 г. Поручение о. Павлу Глезденеву передать 

приветствия черемисским организациям в Уржумском и Бирском уездах. 14. 

Желательность объединения вотяков Вятского края в целях культурно-

просветительных. 15. Выборы правления Общества. 

По первому пункту программы, после краткого обмена мнений, съезд 

единогласно признал необходимым организацию культурно-

просветительного общества вотяков Глазовского уезда на началах 

самоопределения. 

Далее, по порядку программы, выступали с устными докладами 

учитель И.Я. Поздеев и священник В. Крылов, делегированные: 1-й – от 

филиального отделения учительского союза Глазовского уезда и 2-й – от 

Глазовского соборного причта. Тезисы, резолюции и принципиальные 

решения национальных вопросов, принятые на Казанском съезде мелких 

народностей Поволжья, подняли дух съезда и желание работать на пользу 

родного народа в направлении культуры и просвещения в национальном 

духе. 

По вопросу об агитации среди вотяков, о волостном и уездных 

земствах и об Учредительном собрании, а так же о том, что делать на местах 

в настоящий момент, съезд п о с т а н о в и л: агитацию среди вотяков вести 

на чисто вотском языке и в истинно социалистическом духе. Лекторами 
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должны быть вотяки или если русские, то обладающие знанием вотского 

языка. Придерживаясь постановления по данному вопросу экстренного 

Глазовского земского собрания от 8–12 июня с. г., съезд избрал для каждых 

трех волостей по одному лектору. Избранными оказались: 1-й – прапорщик 

Д. Князев, 2-я – учительница К. Князева, 3-й – священник Павел Овчинников, 

4-й – псаломщик Волков и 5-й – воспитанник учительского института Г. 

Чирков, причем съезд просил лекционную комиссию, образованную при 

уездной земской управе, принять их в число лекторов. А в саму лекционную 

комиссию в качестве членов ее избраны: учитель Н.И. Ложкин – с правом 

решающего голоса, а учительница Т. Захарова и учитель И. Ившин – с 

правом совещательного голоса. Для более продуктивного использования сил 

лекторов съезд предложил им образовать на местах кадры интеллигентных 

работников по агитации. 

Обсуждая вопрос о библиотеках со смешанным составом книг в 

вотских селах и деревнях, съезд п о с т а н о в и л: просить Глазовскую 

уездную земскую управу о том, чтобы в библиотеки среди вотяков были 

выписываемы книги, брошюры, пособия и газеты и на вотском языке. 

Согласно принятому порядку для обсуждения съезда был предложен 

вопрос о кумышковарении. Ясно понимая вред кумышки в отношениях: а) 

гигиеническом (болезни и вырождение нации);  б) экономическом  (упадок  

сельского  хозяйства); в) нравственном (упадок нравственности среди 

взрослых и деморализующее действие на подрастающее поколение) и г) 

политическом (спаивание контрреволюционными силами солдат), съезд 

культурно-просветительного общества п о с т а н о в и л: прекратить 

кумышковарение, а для этого действовать на кумышковаров живым словом, 

т. е. устраивать лекции, чтения и беседы и, кроме того, в каждой деревне 

составлять приговоры о прекращении кумышковарения, а для осуществления 

этого приговора местные деревенские исполнительные комитеты должны 
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следить за соблюдением и точным исполнением их. К принудительным же 

мерам прибегать только в крайних случаях. В дополнение вышеизложенного 

съезд постановил обратиться ко всем организациям с просьбой содействовать 

проведению в жизнь постановлений культурно-просветительного общества и 

в корне пресекать различные способы распространения этого напитка 

посредством купли и продажи населению. 

Далее съезд приступил к обсуждению вопроса о начальном школьном 

образовании. По детальном и обстоятельном обсуждении настоящего  

вопроса, съезд, имея в виду, что начальная школа среди вотяков преследует 

цели правильного воспитания и начального образования подрастающего 

поколения, п о с т а н о в и л: орудием воспитания и образования вотяков в 

начальных школах должен служить родной их язык. Учителями и 

учительницами в вотских школах должны состоять природные вотяки и 

вотячки, имеющие установленный образовательный ценз. В качестве 

учителей и учительниц, за недостатком таковых, могут быть допущены и 

русские, основательно знающие вотский язык и имеющие в этом надлежащее 

удостоверение. Родной язык, как наилучшее орудие воспитания и 

образования вотяков, проходится в течение всего курса начальной школы. 

Русский язык, как государственный, проходится с первого же года обучения 

как предмет преподавания. В последние годы обучения, если он хорошо 

усвоен, может быть и языком преподавания всех предметов начальной 

школы. Закон Божий преподается исключительно на вотском языке. Но по 

местным условиям преподавание Закона Божьего в последние годы обучения 

может вестись и на русском языке. Кроме того, съезд выразил пожелание 

устраивать периодические курсы для подготовки учащих в национальных 

школах. 

По внешкольному образованию съезд п о с т а н о в и л, чтобы в 

библиотеках, где большинство населения состоит из вотяков, библиотекари 

должны быть из вотяков или русские, знающие вотский язык. 

Образовательный ценз, требуемый земством, не обязателен, но чтобы 



библиотекарь был знаком основательно с литературой и умел бы 

ориентироваться во время выдачи книг читателям. Чтобы получить опытных 

и знающих в этой области людей, съезд признал желательным устройство 

для них специальных курсов. При библиотеках должны быть устраиваемы 

воскресные чтения с взрослыми на вотском языке, для чего должна быть и 

вотская литература по родиноведению, сельскому хозяйству, 

огородничеству, садоводству, пчеловодству, по кооперации и инородческий 

словарь. При отделе внешкольного образования съезд выразил пожелание 

составить комиссию для подбора подходящей литературы на вотском языке в 

библиотеки. 

Обсуждая вопрос о создании музея в г. Глазове, съезд пришел к тому 

заключению, что всякая нация должна дорожить своим историческим 

прошлым, а потому и предложил вотской интеллигенции немедленно 

приступить к созданию национального музея и начать собирать все то, что 

может дать полную картину о быте и нраве вотяков, а так же о ходе 

исторического развития этой народности. 

Вполне сознавая, что никакая народность не могла бы подняться в 

культурном отношении так высоко, на какой ступени развития стоят почти 

все западные народы, если бы не было у них таких двигателей, как печать, 

съезд пришел к тому заключению, что коснеющая в полном невежестве 

нация вотяков может прогрессировать в этом отношении только тогда, когда 

будет иметь свою национальную печать, и п о с т а н о в и л: издание общей 

для всех вотяков Вятской губ. национальной газеты признать неотложным 

и необходимым. Причем выражено пожелание издавать ее в г. Глазове; если 

же это будет неосуществимо, то печатать газету в г. Вятке, а редакцию газеты 

все же лучше иметь в г. Глазове. Относительно направления газеты съезд 

высказался за то, чтобы придерживаться платформы, а в связи с этим и 

постановлениями Всероссийского Совета крестьянских депутатов. На 
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издание газеты просить средства от земства, для чего выйти с ходатайством 

перед очередным земским собранием об отпуске средств на издание газеты с 

1 января 1918 г. При этом представить очередному собранию доклад с 

указанием формата газеты и сметы расходов на издание ее. В 

редакционную комиссию по изданию газеты избраны съездом: священник 

Василий Крылов, И.Я. Поздеев, А.П. Боталов, А.П. Белослудцев, З.Г. 

Лекомцев, С.Г. Ившин. Кроме того, съезд усерднейше просит интеллигенцию 

представлять в редакционную комиссию как переводы, так равно и свои 

собственные литературные труды на вотском языке. При переводах 

держаться наречия вотяков Глазовского уезда, а слова наречий других уездов 

помещать в целях пояснения рядом, в скобках. Признано также приступить к 

составлению вотского словаря. Учебники же для школ иметь на вотском 

языке, а для этого предложить переводческой комиссии переиздать уже 

имеющиеся учебники на вотском языке. 

Далее съезд приступил к обсуждению вопроса о местном 

самоуправлении. По детальном и обстоятельном обсуждении настоящего 

вопроса съезд п о с т а н о в и л: принять принцип пропорционального 

представительства в волостное и уездное земства, а равно и во все другие 

общественные организации. 

По вопросу о кооперации съезд п о с т а н о в и л: разъяснить 

посредством печати сущность кооперации и представлять ее не только как 

торговое предприятие, но в гораздо более широком смысле. 

Обсуждая вопрос о национальном банке, съезд вынес принципиальное 

решение о желательности открытия такового в г. Глазове. Для организации 

этого дела съезд избрал особую комиссию из следующих лиц:  М.Ф. 

Пономарева,   Д.Ф. Пономарева,   С.В. Чупина,   С.Г. Корепанова,   И.Ф. 

Ившина,  В.А. Бабинцева, И.Я. Поздеева, Н.М. Наговицына, г-на 

Ворончихина, священника Г. Главатских, священника Е. Чиркова и В.Е. 
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Каракулова. Что касается артелей, то таковые съездом признаны 

желательными.  

Согласно принятому порядку дня съезду было предложено обсудить 

вопрос о составе причта церквей православных приходов с вотским 

населением и языке богослужения. Всесторонне обсудив настоящий вопрос, 

съезд п о с т а н о в и л: состав причта православных храмов в приходах с 

вотским населением должен быть чисто вотский или из лиц, хотя и русских, 

но хорошо владеющих вотским языком. Язык богослужения, безусловно, 

должен быть родной язык вотяка. 

Далее съезду было предложено выработать устав Глазовского 

культурно-просветительного общества вотяков. Съезд по данному вопросу 

единогласно высказался за передачу выработки устава правлению общества с 

тем, чтобы таковой был представлен на рассмотрение предстоящего съезда. 

Затем съезд приступил к избранию делегатов на съезд мелких 

народностей Поволжья, имеющий быть в августе в г. Казани. Избранными 

оказались: П.Ф. Целоусов, И.Я. Поздеев, И.Ф. Ившин, священник о. Г. 

Главатских, студент Н.Т. Будин, кандидатами к ним: учительницы Т.П. 

Захарова и К.И. Никитина. Остальных делегатов постановили избрать из 

среды граждан-крестьян на предстоящем съезде. Здесь же съезд постановил 

передать приветствие от настоящего съезда через священника о. П. 

Глезденева черемисским обществам Уржумского и Бирского уездов. 

Обсуждая вопрос об объединении вотяков Вятского края, съезд п о с т а 

н о в и л: войти в тесное единение с остальными организациями вотяков 

Вятского края в целях культурно-просветительных на началах 

самоопределения их. При этом съезд нашел необходимым уполномочить 
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правление общества входить в различного рода переписку со всеми 

организациями, союзами и обществами мелких народностей Поволжья. 

Исчерпав все подлежащие суждению съезда вопросы, съезд приступил 

к избранию членов правления Глазовского культурно-просветительного 

общества вотяков. Большинством голосов избранными членами правления 

общества оказались: священник Преображенского собора г. Глазова Василий 

Крылов, члены Глазовской уездной управы И.Я. Поздеев и А.П. Белослудцев, 

бывший учитель С.Г. Ившин, З.Г. Лекомцев, учитель С.П. Поздеев, 

учительница К.А. Князева, прапорщик Д.И. Князев и учительница А.П. 

Данилова. 

Кроме того, съезд п о с т а н о в и л избрать делегатов на 

Всероссийский съезд черемис, имеющий быть в г. Бирске во второй половине 

июля. Таковыми  большинством  голосов  указаны  и  съездом  

уполномочены:  учитель Н.И. Ложкин, страховой агент П.Ф. Целоусов и 

учитель П.П. Поздеев. 

По избрании означенных выше членов правления общества и делегатов 

на общечеремисский съезд, председатель съезда объявляет занятия съезда 

настоящего созыва вполне законченными и закрывает съезд, объявляя при 

этом, по настоянию большинства, о том, что следующий съезд должен быть 

созван 14 и 15 июля текущего года с приглашением на занятия его 

представителей от каждого сельского общества по одному представителю от 

граждан-крестьян вотяков. 

                                                            Председатель съезда священник В. Крылов 

                                                                      1-й товарищ председателя И. Ившин 

                                                                       2-й товарищ председателя Д. Князев 

                          Ответственные секретари А. Боталов, прапорщик Як. Тугбаев 
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